

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

SUSCRIPCIÓN

para sufragar los gastos que ocasione la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Internacional de Amsterdam de agosto próximo.

	Pesetas.
Suma anterior.....	5,45
Madrid.	
M. Varela, 0,25.—S. Alvarez, 0,25.—	
Rovira, 0,25.—B. Lumbreras, 0,25....	1
Gracia.	
J. Escrivá.....	0,30
Guadalajara.	
P. del Castillo, 0,50.—J. Lezcano, 0,50....	1
Sevilla.	
F. Pérez Delgado.....	0,35
Manlleu.	
J. Codina.....	0,35
TOTAL.....	9,10

EL VIAJE DEL REY

No por rendir tributo á la actualidad, sino para deducir las consecuencias y enseñanzas que, á nuestro juicio, se desprenden de la regia visita á la región catalana, vamos á consagrar á este asunto el presente artículo.

Desde los tiempos del último Ministerio liberal, fué preocupación preferente de nuestros gobernantes el realizar esta regia expedición; sin embargo, ni Sagasta ni Silvela ni Villaverde se atrevieron á afrontar el riesgo de esta que parecía atrevidísima aventura, prefiriendo la tacha de estadistas ridículamente pusilánimes á la de consejeros temerarios é imprudentes que exponían al jefe del Estado á un peligro fantástico que tomaba proporciones aterradoras en sus imaginaciones de cortesanos.

Pero llega Maura al Poder, y como epílogo de sus provocaciones á la opinión liberal con la exaltación del odio clericalismo, de su desprecio á la campaña que en contra suya emprendió la prensa rotativa, y de sus frases despectivas para cuantos no le rindieran vasallaje, estimó que era empresa digna de su arrogancia el realizar lo que sus antecesores no osaran llevar á cabo, y formó el firme propósito de despejar la temerosa incógnita.

Y he aquí ya descifrado el pavoroso enigma: para ello ha bastado un esfuerzo de la voluntad—esta potencia de que carecen la mayoría de nuestros hombres públicos—, viéndose coronado por un éxito tanto más ruidoso cuanto más difícil de alcanzar parecía á la generalidad de las gentes.

Hay, pues, que reconocer, como ha dicho *El Imparcial*, que el triunfo de Maura ha sido completo, colosal; porque aunque al juicio de los extraños se represente como episodio propio de una política liliputiense el hecho simple de que un monarca recorra unas cuantas provincias de su reino, la verdad es que para la inmensa mayoría de los ciudadanos de esta España decadente reviste los caracteres de una hazaña portentosa.

¡Ahí es nada arremeter con gallardía á esos molinos de viento del republicanismo y del catalanismo, que á la imaginación de todos los caballeros andantes de nuestra política burguesa se aparecían como tremendos gigantes!

Y sin embargo, para desvanecer el encanto bastaba un arranque varonil y poseer un mediano conocimiento de los hombres y de la realidad: de ambas cosas ha dado pruebas el presidente del Consejo, y tal es el secreto de su triunfo.

¿Que los resortes que ha tocado para lograrlo no son legítimos y algunos acaso hasta inconfesables? ¿Y qué demostraría esto sino la ductilidad y el rebajamiento de los que aparecían como sus implacables é irreductibles enemigos?

Quede, pues, proclamado Maura como el Goliat de este país de políticos pigmeos, y allá se las compangan con él sus émulos y cuantos hayan de sentir los efectos de la exacerbación de la vanidosa soberbia del reaccionario gobernante mallorquín.

Pero ofrece otro aspecto mucho más in-

teressante para nosotros el viaje de Alfonso XIII, que es el de la actitud del partido republicano.

Todo el mundo sabe que, aparte el peligro que para el éxito de la regia excursión representaba el catalanismo (que en definitiva no es otra cosa que una modalidad morbosa de nuestra enclenque burguesa), el verdadero obstáculo, el terrible escollo que había que salvar lo constituía la fiera amenaza de las masas republicanas.

A tal punto había llegado la exageración de ese peligro, con colores tan sombríos lo había remarcado el periodismo rotativo, que el sólo intento de arrostrarlo constituyó una honda preocupación nacional que llegó á traspasar las fronteras.

Ahora bien: ¿ha respondido la realidad á tan terroríficos temores? Esa actitud pacífica y correcta que á posteriori ensalzan los órganos republicanos, ¿qué otra cosa significa que el tremendo fracaso de los directores de ese partido que á priori vociferaban en todos los tonos que el republicanismo barcelonés recogería el reto intolerable que el viaje representaba?

Asegurar con cómica arrogancia un día y otro en el Congreso que Maura no se atrevería á llevar al rey á la capital de Cataluña; enardecer luego las pasiones de los adeptos con mítins y artículos periodísticos; prometer la víspera que irían á la estación á esperar al monarca numerosas legiones de obreros hambrientos para desbaratar con el estallido de su indignación y de su ira todo el artificio oficial y cortésano, para que todo ello venga á parar en una recepción aparatosa y con todos los entusiasmos de rúbrica, la verdad, es una cruel decepción que deja malparada la seriedad de los portaestandartes del republicanismo.

Ante tan ridículo resultado, la misma prensa que abultó el miedoso suceso, incluso *El Liberal*, hoy se llama á engaño, dando á entender que para tal viaje no valía la pena de que los directores de los grandes diarios prepararan las alforjas.

Y no es que nosotros cayéramos en la insensatez de creer que Barcelona iba á ser teatro de trágicos sucesos; al contrario, nos preciamos de conocer la idiosincrasia de nuestros seudorradicales, y al desvanecerse aquellas alharacas no hemos experimentado la menor sorpresa.

Es más; ni siquiera esperábamos que el partido republicano barcelonés, dando una muestra elocuentísima de su infatigable sobre la inmensa mayoría de la población, creara el vacío alrededor de la regia comitiva, forma de protesta la más expresiva de un pueblo consciente y educado en los deberes del ciudadano.

Pero pasar de la amenaza airada á la mansedumbre evangélica es cosa verdaderamente sorprendente, y esto es lo que ha permitido que la Monarquía alcance un éxito que rebasa los cálculos del más complaciente palacio.

¡Ah!—dicen ahora los republicanos—es que nuestra actitud era obligada por el hecho de haber puesto el Gobierno diez mil soldados sobre las armas, y fuera locura provocar un conflicto en tales condiciones.

¡Cándida explicación! ¿Cómo? ¿Podía suponerse tan imbéciles á los gobernantes que procedieran de otra manera ante las amenazas de sus enemigos?

No; lo que ha sucedido es lo que tenía que suceder, tratándose de un partido que será todo lo numeroso que se quiera, pero que carece de aquellas dotes de disciplina, de seriedad y de conciencia que hacen á las colectividades fuertes y respetables, no conglomerados heterogéneos, capaces cuando más para producir trastornos pasajeros.

No haremos nosotros coro á los que afirman que con todo esto el partido republicano está amenazado de muerte: nada de eso: es de tan desdichada condición la masa que lo nutre, que será estéril esta lección de la experiencia, y llegada la ocasión de nuevas elecciones, quizá veamos aumentar el número de diputados y concejales de aquella filiación.

Pero mientras esa masa preste oídos á la charla huera y sugestiva de farsantes cuya probidad está en tela de juicio entre sus propios correligionarios, y en tanto el partido republicano tenga á la cabeza un

orador muy eminente, un filósofo muy profundo, pero sin las indispensables energías del jefe que expulsa ó reduce al silencio á vocingleros de equívoca moralidad y comprometedores de la seriedad del partido, y que no consiente que concejales de su comunión voten cantidades para reales festejos y que alcaldes republicanos ocupen un asiento en el coche del rey, fuerza es convenir que esos elementos serán impotentes para conquistar sus ideales, por muchos que sean los sufragios que puedan llevar á las urnas.

Con lo cual alcanzará en España vida perdurable la institución monárquica, y el republicanismo no pasará de la categoría de instrumento inconsciente del capitalismo burgués al entretener á las masas con equívocos funestos que las alejan del campo de la lucha de clases en que hoy batalla el proletariado de otros países.

La semana burguesa.

No hay más remedio que hablar del viaje regio.

Es el acontecimiento de la semana y él lo ha llenado todo, desde las columnas de los rotativos, que en esta ocasión han debido merecer plácemes de Maura, hasta los agradecidos estómagos de los entusiastas á jornal en la capital catalana.

Aunque todos estamos en el secreto de cómo se fabrican esas recepciones, no estará de más copiar algunos parrallos que han corrido por ciertos periódicos, á fin de que resalte más la frescura con que los elementos monárquicos han sabido dar gato por liebre al jefe del Estado.

Oído al parche:
A todos los empleados de la Transatlántica, desde el más alto hasta el más bajo, se les exigía salir á esperar al rey, aplaudirle y vitorearle, poniéndoles en esta disyuntiva: «ó ferrocarril monárquico, ó la cesantía.»

También merece especial mención la coacción realizada por el fabricante Sr. Sert, quien no solamente ha ordenado á todos sus dependientes que den vivas al rey, sino que ha mandado recado á los modestos comerciantes con quienes tiene relación, de que cierren sus tiendas desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde.

Otro fabricante, M. Bertrán, ha organizado un verdadero ejército de aplaudidores, dando á los jefes de sección igual graduación en la *claque*.

Al pueblo de Caldetas llegó el martes por la tarde un secretario ó enviado de... reunió en el Centro Católico á todos sus socios y, en nombre de su amo y por la causa de su rey, les pidió dos cosas:

Primera. Que cuantos ciudadanos pudiesen abandonar siquiera por dos días aquel pueblo, viniesen á Barcelona con el exclusivo objeto de vitorear á Alfonso XIII, tanto á su llegada como durante los paseos ó visitas que hiciera.

Segunda. Que los niños y niñas de aquellos socios bajasen ayer á la estación de dicho pueblo con banderitas de colores nacionales y cantando al son de una murga al efecto preparada.

En el Frontón Barcelonés vióse ayer tarde á los *alabarderos del rey*, que, al presentar su carnet prendido con un alfiler en el forro izquierdo de la americana y hacer entrega del resguardo, les era entregada la suma importante de su cometido.

Por último, para que acaben ustedes de convencerse del entusiasmo monárquico que ha puesto fuera de sí á los barceloneses, basta copiar el siguiente párrafo de una carta que ha publicado un diario de aquella capital con su correspondiente firma:

Hoy, día de la fecha, de cuatro á seis de la tarde, se ha pagado en el Frontón Barcelonés á todos los golfos con que cuenta la cuita ciudad de Barcelona (que no bajarían de 800 á 1.000), entre los cuales se ha visto á algún pequeño industrial con tienda abierta, que se titulaba *republicano*, y, sobre todo, muchos individuos de tan prestigioso Cuerpo de la Guardia Municipal, supongo que mandados por el *gran patillado*. Dichos individuos capitaneaban á los golfos por grupos y les han dado la orden de que mañana, á las dos de la tarde, estén todos junto al monumento de Colón, para ir á esperar la llegada de la comitiva regia.

Pues bien: el viaje habrá podido ser una completa farsa en lo que respecta á la verdad de las demostraciones de júbilo; pero es completamente cierto que no se han

producido aquellos sucesos que en tonos apocalípticos presagiaban los *terribles revolucionarios* de todas clases que anidan en Cataluña, los cuales, como el cosechero de marras, han guardado sus ímpetus para mejor ocasión.

Con lo cual han obrado muy cuerda-

mente.
Porque se han evitado el correr el riesgo de una plancha.

Aprovechando su estancia en Barcelona, el director de un rotativo madrileño sometió á la tortura de una interviú á un conocido é influyente libertario, el cual se dignó hacer algunas declaraciones, de entre las cuales merecen ser recogidas las siguientes:

No se puede precisar la cantidad y la condición de nuestros elementos, que están extendidos por todas partes y se van desarrollando cada vez más á medida que los obreros se persuaden de que nada tienen que esperar de la acción de los Gobiernos.

Sistema anarquista puro, mediante el cual se puede presentar como correligionarios á todos los trabajadores sin necesidad de probar el aserto.

Es ridículo presentarnos como autores de complot, como terribles y constantes dinamiteros. Claro está que entre nosotros, como entre todos los que se agrupan alrededor de una opinión, hay tendencias de acentuado radicalismo; pero cuando algún atentado se realiza, nunca es el fruto de un plan convenido y madurado.

Conforme con el interviuvado, porque los atentados anarquistas no revelan madurez de inteligencia, sino el producto de algún cerebro desequilibrado.

Lo cual no obsta para que los grupos acráticos tengan títulos como el de *Los hijos de Ravachol*, *La sombra de Angiolillo*, *Los vengadores* y otros por el estilo, que revelan simpatías en sus afiliados por los procedimientos que aquellos apreciables sujetos pusieron en práctica.

Dijo también el acráta en cuestión:
Actualmente nos preocupa, además de lo relativo á Alcalá del Valle, el disponer una gran huelga de inquilinos y el combatir al militarismo.

Chóquela usted; en eso de no pagar al casero cuenta usted con mi cooperación más decidida.

Lo malo es que esa huelga no la van ustedes á tener organizada (horror, *organizada he dicho!*) hasta la víspera de la revolución.

Y para esa fecha, ¡vaya usted á averiguar qué habrá sido de nosotros!

En uno de los mítins celebrados en Barcelona para protestar de la visita del rey, algunos oradores acusaron al Sr. Lerroux de haberse dejado sobornar con objeto de que no hubiera desórdenes durante la estancia del rey en la capital.

Son éstas «pláticas de familia» de las que nadie hace caso.

Porque conste que han sido los de la casa quienes han acusado al fogoso orador de semejante contubernio.

Los de fuera nos hemos limitado á ver, oír y... reirnos.

En virtud de un convenio celebrado entre Inglaterra y Francia, los Gobiernos de estas dos naciones han acordado repartirse pacíficamente la explotación de Marruecos, dejando á España por puertas.

De modo que aquello de «nuestra misión providencial en el Moghreb, de que «nuestro porvenir está en África» y demás lilalilas con que nos traían embaucados los estadistas de por acá han pasado á la historia, y nuestros pretendidos derechos á la posesión de Marruecos han quedado reducidos á uno solo:

Al derecho del pataleo.

Y éste sí que no hay quien nos lo quite.

Pero consolémonos.

«Aún hay patria, Veremundo»; y si no podemos oponer obstáculos á la expansión de las demás naciones que van á explotar á Marruecos, ni construir fortalezas en la costa fronteriza al Norte africano, tenemos en cambio grandes patriotas que se preocupan ante todo de la regeneración nacional, y ya que no nos sea dable otra cosa, proyectan construir en Cádiz una gran plaza

de toros, con lo cual puede dárseles una higa de cuanto acontezca en el territorio á que «nuestros derechos» nos llamaban. ¿Si tendremos que convenir en que el compañero Salisbury tuvo razón al declarar á España nación moribunda?

A la hora presente, nadie se acuerda ya de los supervivientes del Provisional de Puerto Rico, que constituyeron unos cuantos días el objeto de la curiosidad. Todos han vuelto á sus pueblos y á sus lucrativos empleos de bomberos, guardias, etcétera, sin que hayan tenido que agradecer á la Patria ni un perro chico siquiera, pues si bien hubo quien inició la idea de abrir una suscripción para auxiliarles, no prosperó y nadie dió un céntimo. Y es que el patriotismo es una cosa muy buena cuando no cuesta los cuartos.

CAMPAÑA DE PROPAGANDA POR ANDALUCÍA

En Córdoba.—El 26 del pasado marzo, y organizada por la Sociedad de Cocheros, dió nuestro amigo Iglesias en el Centro Obrero una conferencia. En ella no sólo demostró que es una necesidad absoluta hoy para los asalariados la organización, sino que puso de relieve que la que mejor cuadra á éstos es la que se ha dado la Unión General de Trabajadores, estudiando lo mismo el fin que dicha colectividad persigue que la táctica que emplea para alcanzarle. Defendió con abundancia de razones las huelgas basadas en la previsión y el cálculo, estimando nocivas las efectuadas solamente por la impaciencia ó la irreflexión, y dijo que si su parecer estaba apoyado por la razón y el buen juicio, tenía también á su favor la práctica de los obreros más instruidos del mundo.

Justificó que la Unión General de Trabajadores tenga un secretario retribuido, afirmó que eso tendrán que hacer todas las organizaciones numerosas que quieran disfrutar una buena administración, y sostuvo que lo que se había dicho contra la Unión respecto á que de sus fondos hacían mangas y capirotos unos cuantos individuos era una solemne falsedad.

Dos ó tres individuos pidieron la palabra con objeto de controvertir; pero ante las observaciones del presidente de la Sociedad de Cocheros y del conferenciante, desistieron de su propósito.

El efecto producido en la mayoría de los individuos que escucharon á nuestro amigo fué excelente.

En Montilla.—El 27 de marzo, por la noche, dió una conferencia de carácter familiar nuestro amigo Iglesias á buen número de obreros agrícolas de este pueblo. A ellos fué presentado por nuestro correligionario el Dr. Palop.

En términos sencillos expuso Iglesias á dichos trabajadores el ideal que persigue el Partido Socialista, las condiciones de lucha y desigualdad que caracterizan á la sociedad presente ó patronal, la necesidad que tienen los obreros de constituirse en partido de clase, el programa de inmediata realización que éstos precisan defender y la posibilidad del triunfo de los oprimidos el día que la ignorancia no haga presa en ellos y su organización sea potente.

Les recomendó que se preocupen de veras de sus intereses y les indicó que si lo que les había expuesto era de su agrado, podían desde luego constituir un grupo en Montilla que defendiera las ideas socialistas.

El auditorio mostrósese satisfecho de lo que Iglesias le había expuesto y algunos individuos prometieron no olvidar su consejo.

PARA ABARATAR LOS ALIMENTOS

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Organizada por la Sociedad de Canteros «El Trabajo» y con la adhesión de las de Carpinteros, Zapateros, Peones y Albañiles, Traineros, Constructores de carruajes, Tipógrafos, Cajonistas y Repartidores de periódicos, se ha celebrado el mitin que anunciaba en mi anterior con objeto de tratar del problema de las subsistencias y de la crisis de trabajo.

El acto tuvo lugar la tarde del domingo, en el nuevo Teatro Liceo; asistiendo una regular concurrencia, aunque no tanto como fuera de desear, debido á los trabajos de zapa que para restarle importancia llevaron á cabo los anarquistas. Estos, que van de capa caída, sufrieron un nuevo desengaño que deben unir á los muchos que desde hace tiempo vienen sufriendo, pues era la por ellos odiada Sociedad de Canteros quien organizaba el mitin y no podían esos desdichados dejar de procurar que el mitin fracasase; pero se han llevado chasco, y mientras unos trabajaban en la forma indicada, otros fueron al mitin, en el que

hicieron uso de la palabra declarando su conformidad con el acto, á pesar de que se trataba de hacer una reclamación á los Poderes públicos y al Ayuntamiento, cosa que podrá haber quien crea que es una consecuencia, pero desde luego es muy anarquista.

En representación de la Sociedad organizada y de las demás adheridas usaron de la palabra los compañeros Germán Ramos, Ramón Seoane, Joaquín Blanco, Andrés Fernández, Manuel Sánchez, los correligionarios Esteban Fernández y Rodríguez y además otros ocho obreros pertenecientes á distintos oficios, atacando algunos duramente á la Corporación municipal con gran asentimiento del público, ya que con su manera de proceder tiene gran parte de culpa en lo que ocurre.

Por último habló también el concejal obrero para defender al Ayuntamiento, y para ello no halló argumento mejor que detallar las cantidades que destina en presupuesto para el Estado, Diputación Provincial y otras atenciones, datos que todos conocíamos. Por lo visto, este señor la única operación matemática que sabe perfectamente es la de restar, cuando lo que hay que hacer es precisamente todo lo contrario, sumar; por lo demás, todo cuanto nos dijo, aparte de que ya lo sabíamos, no desvirtuó lo que algunos oradores habían dicho, esto es, que el Ayuntamiento podía suprimir el impuesto de Consumos en los artículos de primera necesidad, sin que por ello meremase sus ingresos, pues podría establecer otros impuestos que, en vez de pesar como el de Consumos sobre los trabajadores, pesase sobre los ricos: que eso no podía ser, ó que eran desatinos lo que en tal sentido se había dicho, era lo que debía haber demostrado, y eso fué lo que no hizo, y lo demás no puede convencer á nadie, puesto que gastos como los citados por él pesan sobre todos los Ayuntamientos de España, y sin embargo en algunos se hace algo más, si no en beneficio de los intereses obreros, en el de la clase burguesa, y aquí ni una cosa ni otra.

Un detalle debió hacer constar: desde febrero del año pasado, y porque no se pesase el pescado para el adeudo de Consumos y si sólo que el arrendatario cobraba á ojo de buen cubero los derechos, el Ayuntamiento cedió en favor del arrendatario 17.500 pesetas anuales, y como yo he creído desde el principio que esa cantidad era un regalo que se hacía á la Empresa del impuesto de Consumos, sin beneficio ninguno para la población, así lo hice constar en el mitin de que me ocupo, y el concejal obrero me ha dado la razón; de suerte que ya lo saben los trabajadores: el Ayuntamiento republicano de La Coruña, que nada hace por mejorar la situación por que atraviesa la clase obrera pretextando falta de recursos, no tiene el menor inconveniente en regalar á una poderosa Empresa la cantidad que dejo apuntada; y eso que no ofrece duda lo demuestra la declaración del concejal compañero Arias. Como conclusión del mitin, se elevó una exposición al Ayuntamiento y otra al Gobierno.—EL CORRESPONSAL.

Coruña, 7 de abril de 1904.

Linares.—El día 2 celebróse una reunión en el Centro Obrero con objeto de protestar del alto precio que alcanzan los principales artículos de consumo y pedir al Ayuntamiento ponga de su parte cuanto pueda por remediar la crisis.

Al acto se adhirió por escrito la Junta Local de Unión republicana.

Aquellos compañeros propónense seguir celebrando mitins hasta que consigamos lo que con tanta justicia se pide.

Ferrol.—En el Circo Ferrolano se ha verificado un mitin, organizado por los socialistas y los republicanos, para recabar el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y exigir la persecución de los tahoneros que merman el peso del pan. Los oradores censuraron con dureza al Ayuntamiento por mostrar gran pasividad en presencia de una crisis que tanto afecta á la población.

Mataró.—El Centro de Sociedades Obreras se adhiere á las reuniones verificadas hasta la fecha con el objeto de pedir el abaratamiento de las subsistencias, y piensa celebrar en breve un mitin con el mismo fin.

Cabarceno.—La Agrupación Socialista «El Nivel» ha acordado enviar al Ayuntamiento una protesta contra la carestía de los víveres de primera necesidad y pedirle el frecuente reposo del pan.

Bilbao.—Con una concurrencia que no bajaría de 4.000 trabajadores se celebró en el Frontón Euskalduna una importante reunión, convocada por el Comité provincial de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, Comité local y Federación de Sociedades Obreras.

Presidió el compañero Cerezo é hicieron uso de la palabra los compañeros Villarréal, por la Federación de Sociedades

Obreras; Esteban, por la Juventud Socialista; Rodríguez y Perezagua, por el Comité provincial, y el compañero Torrijos, de San Sebastián, que accidentalmente se encontraba en Bilbao.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Se aprobaron por los concurrentes las siguientes conclusiones:

«Los trabajadores de Bilbao, reunidos en número de 4.000, reclaman de los Poderes públicos medios eficaces para el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y la pronta desaparición de la crisis de trabajo, que tantas desdichas ocasiona á la clase trabajadora.

«Asimismo protestan de las persecuciones de que son objeto los elementos liberales y especialmente los socialistas, tanto en Bilbao como en la zona minera.»

Gallarta.—El día 3 del que rige se ha celebrado un mitin monstruo para pedir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Pronunciaron enérgicos discursos Teodoro Fernández, que presidió; José Pérez, Vicente Martínez, José Solinis y Leandro Seisdedos.

La concurrencia, compuesta de unas 4.000 personas, aprobó las siguientes conclusiones:

1.ª Recabar del Gobierno los medios para abaratar los alimentos de primera necesidad.

2.ª Recabar del Gobierno los medios de aminorar lo que padece la clase proletaria por la falta de trabajo, creando obras y caminos.

3.ª Que cesen las persecuciones de que son objeto los que tienen ideas radicales y especialmente los socialistas.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

Madrid.—Se han reunido en el Centro Obrero los representantes de las Sociedades allí domiciliadas, el Comité de la Agrupación Socialista Madrileña y los representantes de «La Locomotora Invencible», Unión de Cocheros y Sociedad de fumistas, para tratar de la manera como han de celebrarse el 1.º de mayo.

Acordaron lo siguiente: Celebrar un mitin por la mañana en los Jardines del Buen Retiro.

Verificar por la tarde una jira campesite en la Florida, y repartir 15.000 manifiestos convocando á los obreros para solemnizar la fiesta.

En el mitin, además de las conclusiones políticas que se elevarán al Gobierno, se tratará de la cuestión de las subsistencias, pidiendo al Ayuntamiento que se ocupe de la carestía y mala calidad de los alimentos.

Se nombrará una Comisión para que entregue al alcalde las conclusiones que se acuerden respecto á dicha cuestión.

Mataró.—La Agrupación Socialista ha remitido un oficio á las Sociedades obreras invitándolas á que nombren representantes para tratar de la celebración de la Fiesta del Trabajo.

Deusto.—La Juventud Socialista celebrará la fiesta de 1.º de mayo junta con la Agrupación de dicha localidad, y además tendrá una velada el mismo día, á las ocho.

Linares.—La Agrupación Socialista ha enviado una circular á las Sociedades locales invitándolas á que nombren los delegados que en unión de los de aquella organicen la celebración del 1.º de mayo.

Sahagún.—Los trabajadores asociados de este pueblo celebrarán la fiesta obrera con una reunión de propaganda, á la cual piden invitar á un compañero de fuera para que haga uso de la palabra.

Al señor ministro de la Gobernación.

Rogamos á V. E. se digne escribir un Manual del perfecto alcalde—y no sobraría otro para los gobernadores—con objeto de que las autoridades sepan cómo tienen que proceder en los asuntos que les están encomendados, sometiéndolos en lo sucesivo á un examen antes de ponerles en la mano el bastón de procuradores del pueblo. De este modo, Excmo. Sr., se evitará que padezcan ciertos pueblos la tiranía de unos señores que no saben leer ni escribir; que, por consecuencia de esto mismo, manden en nosotros como si todos fuéramos asilados, y que dispongan las cosas según se les antoje, cual si la legislación civil, las reales órdenes y decretos estuviesen hechos para hacer reír á la gente.

Crea el señor ministro que ese Manual es muy necesario. Así, por ejemplo, el alcalde de Villárdiga, á quien dió conocimiento la Sociedad de Obreros agrícolas de que el 4 del corriente celebraría, á las dos de la tarde, una reunión para exponer las doctrinas del Partido Socialista, no contestaría diciendo:

—Bueno: que se celebre la reunión á las

dos; pero á las dos y media, ¡todo el mundo á su casa!

Y cuenta que el alcalde de Villárdiga ha sido generoso.

Porque ha habido un alcalde español que un día de elecciones mandó poner en las cinco el reloj del Ayuntamiento, siendo las siete de la mañana. Cuando á las ocho de la misma se presentaron los electores á votar, como encontrasen cerrados los colegios y protestasen, el alcalde contestó que la elección estaba hecha según la ley, pues en el pueblo y en el reloj oficial eran las cinco de la tarde, hora en que ya nadie podía votar.

Hace falta, señor ministro, que sepan las pequeñas autoridades que ni pueden limitar los minutos que ha de durar una reunión, ni adelantar al Sol en su carrera.

De no dictar V. E. el requisito de examen á los alcaldes y gobernadores, seguirán éstos cometiendo esas fechorías que dan lugar á protestas como la que la Unión General de Trabajadores de Amsterdam ha enviado al Gobierno español y que tanto ha sorprendido á V. E.

«LA UNIÓN OBRERA»

Se ha publicado el núm. 21 del órgano oficial de la Unión General de Trabajadores de España.

Como los anteriores, inserta este número una extensa información del movimiento de afiliados en la Unión y de las reclamaciones y huelgas mantenidas por las Secciones desde la aparición del anterior, así como una clara y minuciosa reseña de los ingresos y gastos habidos.

Como puede apreciarse, la Unión General de Trabajadores ha seguido acrecentando sus fuerzas, y de ese progreso podrán darse exacta cuenta nuestros lectores por los siguientes datos que copiamos:

	CONSTABAN	
	Secciones.	Federados.
Noviembre de 1889.....	27	3.355
Septiembre de 1890.....	36	3.896
Abril de 1891.....	54	5.457
Agosto de 1891.....	58	5.304
Febrero de 1892.....	79	7.170
Agosto de 1892.....	97	8.014
Febrero de 1893.....	110	8.848
Agosto de 1893.....	97	8.553
Mayo de 1895.....	79	6.276
Febrero de 1896.....	69	6.154
Septiembre de 1899.....	65	15.264
Marzo de 1900.....	69	14.737
Septiembre de 1900.....	126	26.088
Marzo de 1901.....	172	29.383
Octubre de 1901.....	198	31.558
Marzo de 1902.....	226	32.778
Octubre de 1902.....	251	40.087
Enero de 1903.....	282	46.896
Septiembre de 1903.....	331	46.574
Marzo de 1904.....	352	56.900

Además, á estas cifras hay que agregar las siguientes Secciones que posteriormente han sido admitidas:

	Asociados.
Boadilla de Rioseco.—Agricultores.....	90
Bouzas.—Soldadores.....	136
Logroño.—Hojalateros.....	43
Idem.—Moldeadores.....	216
San Andrés.—Agrupación obrera.....	180
Yaldilecha.—Agricultores.....	35
TOTAL.....	343

El total, pues, de Secciones que en la actualidad componen la Unión, es de 358, con 7.247 afiliados.

Los ingresos habidos durante el último semestre de 1903 han sido de 3.753,65 pesetas, y los gastos en el mismo período de tiempo de 3.559,95, contando el Comité, al cerrarse las cuentas de la Caja en 31 de diciembre, con valores importantes pesetas 3.056,58.

Á este número de La Unión Obrera acompaña un pliego de cuatro planas con las notas de los ingresos y gastos habidos por la huelga de los Alpargateros de Elche. Lo recaudado por los huelguistas fueron 91.538,87 pesetas, y lo invertido 88.116,55. Para esa huelga el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores recaudó 74.650,95 pesetas.

De esta cantidad se entregaron á los huelguistas 63.782,65, quedando un sobrante de 10.675,65, del que se destinaron 1.000 á los compañeros de Béjar por las excepcionales circunstancias de la huelga que sostenían con sus explotadores, quedando en depósito 9.675,65.

Como se ve por todo lo expuesto, la Unión General de Trabajadores cada día adquiere mayor importancia y más arraigo en la masa trabajadora del país, pudiendo desde luego considerársela con justicia como el único elemento verdaderamente importante y serio con que cuenta el proletariado español.

¡Qué lección para sus impotentes directores!

1.º DE MAYO

El SOCIALISTA publicará este día número extraordinario. Como el de anteriores años, contendrá excelentes dibujos y estará escrito por notables literatos de ideas avanzadas y por conocidos socialistas.

Se expondrá al precio corriente, y los correspondientes se servirán hacer los pedidos antes del 25 del corriente, para determinar la tirada.

DECLARACION IMPORTANTE

Compañeros de LA ATORAZA SOCIAL:

Como sabéis vosotros y muchos obreros de esta ciudad, he profesado las ideas anarquistas y tomado parte en el coro de los que lanzaron toda clase de denuestos y calumnias contra los hombres más significados del Partido Socialista. Hoy, convencido de que por el camino que siguen mis antiguos compañeros no se sirve a la causa de la emancipación obrera, y reconociendo que sólo la obcecación y el fanatismo pudieron hacerme creer que propagando los principios anarquistas y siguiendo la táctica que aconsejan los ácratas de acudir a la violencia y a la difamación contra los propagandistas del Socialismo trabajaba por el bien de los obreros, públicamente reconozco que estuve equivocado.

Al propio tiempo, convencido por la propaganda hecha por los socialistas y el resultado obtenido por ellos favorable a la causa de los obreros, pido mi ingreso en la Agrupación Socialista de Oviedo, para ser un soldado más dispuesto a trabajar por los ideales socialistas y prometiendo cumplir y acatar la organización del Partido y las resoluciones de sus Congresos.

Como mis ex compañeros los anarquistas hace días conocen mi cambio de ideas, algunos han emprendido contra mí una campaña calumniosa, que prueba una vez más lo innoble de la táctica anarquista contra los que no piensan como ellos, los reto a que en la Prensa citen un caso que demuestre que soy un estafador, como ellos dicen, y yo les probaré que ellos son los estafadores, que pretenden robarme mi honradez, que es la cualidad que más estimo y que procuraré mantener siempre limpia.

Soy vuestro y de la causa socialista.—
ELADIO SUÁREZ.
Oviedo, 27 marzo 1904.

EN HONOR DE LA "COMMUNE"

Ferrol.—El acto de la conmemoración de la Commune resultó lucidísimo y muy concurrido.

Hicieron uso de la palabra con mucha fortuna y leyeron trabajos literarios alusivos los compañeros Lorenzo, Fernández, Morado, Gomis, Pardo, Pérez, (F.) y Rouco.

Las Carreras.—La fiesta que celebraron la Agrupación y la Juventud Socialistas para conmemorar el XXXIII aniversario de la Commune, resultó en extremo hermosa.

Los oradores, Pérez, Suena, Vizo, Delgado y Seisdedos, éste último de Bilbao, reseñaron los principales hechos de aquella jornada y dedicaron un cariñoso recuerdo al gran maestro Marx. Hubo música en los intermedios, coro y poesía, todo de tinte socialista.

San Julián de Mesques.—La Agrupación Socialista ha celebrado la exaltación de la Commune de París con una agradable fiesta. Juan Hernández y Ramón Martínez discursaron sobre los sucesos de 1871, señalando la diferencia entre aquella fecha y los tiempos actuales, después de analizar lo más saliente del paso de los comunistas por el Hôtel de Ville.

Mataró.—Organizada por la Agrupación Socialista se verificó una importante reunión en el Centro Obrero, en la cual hablaron los compañeros Molist, Santamaría, Ramis, Perlasia, y Comaposada (de Barcelona).

Terminó la velada cantando el coro de la Agrupación los himnos *Los hijos del Trabajo* y *La Marsellesa de la Paz*.

Vigo.—Las Agrupaciones Socialistas de esta localidad y Lavadores celebraron el aniversario de la Commune con una velada y una comida fraternal.

Oviedo.—Se ha conmemorado la fecha de la proclamación de la Commune con una velada literario-teatral. Se hizo además una reseña histórica de aquella época.

Mieres.—Con una velada en que hubo representación escénica y explicación del movimiento comunista, celebróse el aniversario del 18 de marzo.

El espacioso local del Centro Obrero estaba totalmente lleno.

Candás.—Animadísima estuvo la velada que la Agrupación Socialista celebró conmemorando la Commune.

Gijón.—La Agrupación conmemoró el XXXIII aniversario de la Commune con una fiesta literario-musical, terminando el acto con un refresco. Hubo mucho entusiasmo.

Becilla de Valderaduey.—Con una velada celebraron los compañeros de este pueblo el 18 de marzo y el Orfeón Socialista cantó las mejores piezas de su repertorio.

Linares.—Organizada por la Agrupación Socialista y las Sociedades de Fundidores en plomo, Canteros, Tipógrafos y Sección Varía celebróse en el Centro Obrero la conmemoración del XXXIII aniversario de la Commune, en la que hablaron varios compañeros y tomó parte el Orfeón Socialista.

Jaén.—En el Centro Obrero se reunieron los socialistas de esta capital para conmemorar la revolución del 18 de marzo, siendo muy aplaudidos los que hicieron uso de la palabra por la numerosa concurrencia que acudió a dicho acto.

Desde Bilbao.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El juez instructor del distrito del Ensanche ha pasado una comunicación al gobernador, pidiéndole que sean suspensos en sus cargos de concejal Pérezagua y Carretero.

Estos compañeros, en unión del médico correligionario Madinabeitia, habían sido procesados por el supuesto delito de desobediencia al presidente de la Audiencia, que les exigió el juramento en nombre de Dios, según precepta la ley, para que depusiera Pérezagua, como testigo, cuya tienda se había intentado robar hace algún tiempo, y para que pudiesen ejercer el cargo de jurado, los otros.

Habiéndose negado repetidamente a jurar, se les impuso a cada uno la multa de 50 pesetas, haciéndola efectiva, y fueron encausados, y como consecuencia del proceso que se les sigue también por dicho supuesto delito de desobediencia, pide el juez la suspensión en el cargo público que dichos compañeros desempeñan.

El caso es que estando en período electoral esto no puede hacerse; aunque todavía no se ha comunicado a los interesados oficialmente.

La habilitación de este Juzgado, de reciente creación, fué combatida atrozmente por los elementos reaccionarios, y defendida por los liberales, incluso la minoría socialista del Municipio, por la lentitud con que se despachaban las causas en el único que antes existía.

Pero los liberales burgueses (en el pasado llevan la penitencia) se durmieron en los laureles del triunfo, y han dejado que los reaccionarios influyan en los nombramientos del personal de éste y del antiguo, hasta el punto de que el presidente de esta Audiencia—supernumerario de Filipinas y amigo íntimo de Nozaleda—es de los que se dedican a escribir devocionarios para oraciones y rezos, llenos de disparates por cierto, dos de los cuales los ha escrito dedicados a sus dos hijas, y por los cuales se le ha tomado el pelo.

Más propio que Tribunales judiciales estaría llamarlos a los que aquí padecemos Tribunales de la Inquisición, por la saña con que persiguen a cuanto huele a liberal.

Mucho ha debido de influir también en esta suspensión los chanchullos descubiertos por Pérezagua en las obras del saneamiento de la villa, a lo que Maura llama *Alcantarilla navegable*, en la que se han despilarrado muchos millones y se halla comprometida la mayor parte del personal técnico y directivo de dichas obras.

Pero si los despilarradores del Erario municipal creen haberse salvado con la suspensión de la concejalia de nuestros amigos, se han equivocado. Nosotros sacaremos a luz en la Prensa todo cuanto desde el comienzo de las obras haya de sucio en el asunto. Que no es poco.

El viernes fué puesto en libertad provisional el director de LA LUCHA DE CLASES, compañero T. Meabe.

Se está celebrando la elección del colegio de Olaveaga, y como quiero ir allá, hago punto.—E.
10 de abril de 1904.

Hasta el momento de entrar en máquina este número, no hemos recibido de nuestros compañeros de Bilbao más noticias directas que el siguiente telegrama dando cuenta de la victoria alcanzada:

Triunfado mayoría Laiseca y Martínez elección colegio Olaveaga. Con éstos son doce minoría socialista Ayuntamiento.

¡Bien por los socialistas bilbaínos!

Entierro civil y clérigos inciviles.

El 27 del pasado marzo falleció en Monforte la madre de un compañero, dejando dispuesto que su entierro fuera puramente civil, a pesar de las exhortaciones que poco antes de morir la hicieron varias beatas de la vecindad, azuzadas por la gente de sotana, que veían que se les escapaba una presa.

Llegado el momento del entierro, y cuando el cadáver era sacado de la casa mortuoria, presentáronse de improviso unos cuantos curas, que pretendieron *velis nolis* ir en pos del entierro; visto lo cual por el numeroso acompañamiento, retiráronse cuantos lo componían, dejando solos a los curas, los cuales llegaron así hasta el cementerio, en donde a la pura fuerza se empeñaron en tributar al cadáver unos servicios que nadie había solicitado, cosa que consiguieron, pues de lo contrario no se hubiera podido dar tierra a la difunta.

Así son las gentes clericales, duras é intransigentes con todos aquellos que no quieren pasar por las horcas caudinas de su insoportable dominación.

Aprendan los trabajadores en estos hechos y hagan cuanto esté en su mano por ponerse en todas ocasiones fuera del alcance de la gente de iglesia.

Contraprotesta en Mora.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Siento robaros el espacio para esta carta, que la motiva una *contraprotesta* del alcalde y de la burguesía de este pueblo—ofendida por nuestra crítica en el mitin celebrado el 3 del corriente—, sirviéndose de un desdichado asalariado, que se llama Julio Díaz, a quien vosotros conoceréis, y que para mayor escarnio de los ideales republicanos habla en nombre de ellos.

Desde que en septiembre del pasado año estubo en ésta el compañero Iglesias, la burguesía de Mora buscaba un medio de borrar la impresión que en los obreros del campo causó el discurso de nuestro querido amigo, y poco después venía el P. Reyes con tal objeto.

Frustrada la campaña, porque los trabajadores no cayeron en el cebo, y por el contrario, se mostraban más unidos y firmes, al surgir ahora el anuncio de nuestra protesta contra las autoridades, trajo el alcalde para contrarrestarla a este Julio Díaz (no sabemos a cuánto el sermón), individuo que inmediatamente tiró una hoja llena de disparates sintácticos, a más de los de concepto (que rectificaron, por referirse a nuestro Partido, los compañeros Barreiro y Barrios), en cuya hoja se anunciaba un mitin ó conferencia para el mismo día 4 y que no se efectuó porque, oídos Barreiro y Barrios, creyó oportuno dejar se marcharan a Madrid al día siguiente, de lo que dió fe una pareja de municipales, apostada hasta las cinco de la madrugada, hora de salida del tren, por orden del alcalde en las proximidades de la casa en que pernoctaron nuestros amigos.

Tranquilo ya por este lado el alcalde, el cacique y Julio Díaz, éste dió su conferencia de propaganda republicana con asistencia de la burguesía monárquica de Mora (que luego abrazó al conferenciante), entre la que se contaba el alcalde y algunos concejales.

Y empezaron los dislates; habló para todos los gustos; tanto es así, que ha podido el orador hermanar el credo de carlistas, liberales, republicanos y socialistas. ¡El colmo! Ved la muestra:

«Queremos la libertad de todos y la patria antes que todo! Estudiaremos la propiedad y la transformaremos por medio de leyes, como opine la mayoría del país. Esto no lo dicen los socialistas. Los Gobiernos defienden las naciones y los pueblos. La autoridad es garantía de todo. No como os decían ayer los socialistas. El Gobierno se impone. El Gobierno surge en la familia. Con la República habrá más ejércitos, más barcos, más cañones. La República salvará al obrero, aunque digan lo contrario los socialistas con sus ideas fantásticas, propias de seres extraviados. Ellos os dicen que os regeneréis con un palo; nosotros decimos que con las escuelas.»

Terminó afirmando: «Después, no existirán fronteras, ni ejércitos, ni cañones, y sólo paz y armonía entre todos los hombres.»

¿Habéis oído nunca tanta herejía junta? Pues este orador es ese del cual *El País* y *El Liberal* dijeron dos días más tarde que «había cautivado al pueblo de Mora con su elocuencia arrebatadora». *El País* y *El Liberal* ignoraban que Julio Díaz es un saltimbanqui lleno de osadía y vanidad, que para una onza de sentido común le faltan 15 adarmes. Ignoran *El País* y *El Liberal* que se trataba de un hombre que por dos pesetas dice lo que no sabe lo que sabe y lo que inventa.

¿No ha dicho que había retado a los socialistas a controvertir?

Podemos probar que ha venido a Mora pagado por el alcalde; que el objeto de su conferencia fué combatir a los socialistas forasteros, optando prudentemente por hacerlo... después que se marcharon.

Ha defendido al alcalde, al gobernador, al cacique, al juez municipal, atacados por nuestros correligionarios, negando, como si él lo hubiera visto, todos los hechos que los últimos denunciaron con pruebas, que son las que llevan a todas partes los socialistas.

Quedáis enterados de la clase de procurador que se ha echado la burguesía de Mora.

Vuestro y de la causa socialista.—EL CORRESPONSAL.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

Una Comisión de este Comité ha visitado al Sr. Sánchez Guerra con objeto de protestar de los malos tratos que las Empresas de minas y vías de ferrocarriles de Vizcaya emplean con los obreros asociados y de la conducta de la Guardia Civil de Boadilla de Rioseco (Palencia) y de la Compañía salinera de Torrevieja, que obliga a sus operarios a darse de baja en la Sociedad de resistencia.

Además le han entregado una protesta de los obreros de Avilés contra el acuerdo de aquel Municipio elevando los gravámenes que pesan sobre los artículos de primera necesidad, y otra de la Unión General de Trabajadores de Amsterdam, en la que se censura enérgicamente, en nombre de la civilización, de los tormentos y persecuciones de que son víctimas los obreros españoles.

El ministro ha ofrecido enterarse de los hechos denunciados y resolver en justicia.

A las Organizaciones.

En el número 21 de *La Unión Obrera*, depositado en Correos el 2 del actual, aparece una errata de imprenta que altera la existencia de los fondos de la Tesorería.

Se dice: *Depositado en el Crédito Lyones...* 2.956,58
Fianza del local que ocupa el Centro Obrero de Madrid... 120
TOTAL... 2.056,58

Con que los afiliados de la Unión sumen las dos partidas, observarán que el total es de 3.056,58 pesetas—la verdadera existencia—, y no 2.056,58, como se publicó.

Las organizaciones que no hayan recibido *La Unión Obrera* deberán reclamar en Correos, y si hubiese sufrido extravío algún paquete pueden pedirlo a este Comité. Madrid, 6 de abril de 1904.—VICENTE BARRIO, secretario.

ECOS AGRÍCOLAS

El día 3 del corriente se verificó en Sahelices de Mayorga un mitin de propaganda, en el cual hizo uso de la palabra el compañero Andrés Peña, de Becilla de Valderaduey. Asistieron más de mil personas, y entre ellas comisionados de varios pueblos limítrofes, donde se están haciendo los trabajos preliminares para organizar en Sociedad de resistencia a aquellos trabajadores.

La Sociedad de Sahelices, que tiene carácter mixto, piensa ingresar muy en breve en nuestro Partido.

A virtud de un convenio celebrado entre los patronos y los trabajadores de San Fernando de Jarama, por el cual desde 1.º del presente abril empezarían a regir determinadas condiciones de trabajo, aquellos compañeros citaron a los patronos para ultimar los detalles del convenio. Sólo acudió al llamamiento el alcalde del pueblo, que es apoderado del conde de Valdelagrana, quien accedió desde luego a todas las reclamaciones.

Como semejante conducta indica que los patronos están resueltos a quebrantar la palabra dada, aquellos compañeros han empezado a tomar las represalias consiguientes, empezando por declarar el *boycot* a un patrono panadero, al cual se han comprometido todos a no hacerle gasto en la tahona en tanto no atienda las reclamaciones de los trabajadores.

Los caciques del distrito municipal de Carballo (Orense) han emprendido una seria cruzada contra las Sociedades agrícolas de aquellos pueblos, en la cual hacen intervenir a los poderes auxiliares de la burguesía: clero y autoridades. En el pasado marzo, el prelado mandó leer en las iglesias una circular poniendo como nue-

vos á cuantos pertenecen á las Sociedades y diciendo desatinos, tales como los de que éstas son anticatólicas y quieren la destrucción de no sabemos cuántas cosas, amenazando con que no deben ser toleradas las tales Sociedades si no hacen profesión de fe católica (¿en qué ley habrán aprendido esto los de la sotana?) y renuncian á leer sus afiliados toda suerte de periódicos y revistas.

En el pueblo de San Jorge de Sacos, elementos perturbadores enviados por los caciques promovieron fuerte escándalo en plena sesión de la Sociedad, dando con esto ocasión á que se haya incoado un proceso contra aquellos compañeros. También la de Carballedo ha sido denunciada por medio de un anónimo en que se afirma falsamente que la Sociedad se aparta de los fines de su reglamento.

Todo esto, como se comprende, no tiene otro alcance que el de molestar y amedrentar á los trabajadores del campo para que no se asocien, aunque es una pretensión vana; aquellos compañeros podrán sufrir momentáneamente perjuicios con la persecución de que son objeto, pero seguirán en su empeño de perfeccionar la organización, y buena prueba de ello es que ya han comenzado los trabajos preparatorios para la constitución de la Federación de todas las Sociedades que componen el distrito municipal.

Al ser presentado á la aprobación en el Gobierno Civil de Avila el Reglamento por que ha de regirse la Sociedad de Oficios varios de Arévalo, el secretario del gobernador lo devolvió diciendo que no lo aprobaría en tanto no se consignara que en caso de disolución de la Sociedad los fondos se distribuirán entre los socios ó se destinarán á un asilo en vez de ir á la Unión General de Trabajadores, como dichos compañeros hacían constar en un artículo adicional.

¿Será listo y fiel cumplidor de la ley el secretario del Gobierno Civil de Avila?

El 18 del corriente y siguientes se celebrará en Villalpando (Zamora) un Congreso de Sociedades de obreros agricultores.

Entre otros asuntos, el principal que tratarán los congresistas será discutir el medio de evitar que cuando más duro es el trabajo, en la siega, se les dé á los obreros del campo pan y cebolla para *almorzar y cenar* y media onza de cecina con unas pocas muelas para *comer*.

A dicho Congreso asistirán representantes de Zamora, Sauzoles, Villanueva de Campeán, Revellinos, Cañizo, Villalobos, Villamayor de Campos, Villar de Fallaves, Tapióles, Villárdiga, Castroverde de Campos y de algunos más.

En el Centro de Sociedades Obreras de Mataró se celebró el día 3 un mitin de agricultores. Presidió el compañero Llinás é hicieron uso de la palabra los compañeros Bonamusa, Vilá, Santamaría y Ramis, todos los cuales justificaron la necesidad que de organizarse tienen los obreros de la tierra y las ventajas que de ello reportarían.

Al terminar los oradores, muchos individuos acudieron á darse de alta en la Sociedad.

Tan grande ha sido el entusiasmo que hubo, que proyectase celebrar otro mitin societario en un local mayor, existiendo el propósito de invitar á que tome parte en él al batallador compañero Durán, de Sitjes.

El teniente alcalde de Villada, aprovechando la ausencia del alcalde, ha realizado un atropello indigno.

Sabedor de que el compañero sereno Francisco Herrero había ingresado en la Sociedad del pueblo, envióle el alguacil con objeto de que le hiciese entrega de las insignias del cargo.

Dicho compañero, sorprendido ante una intimación tan fulminante, no quiso acceder á lo que se le pedía, máxime cuando siempre ha sido fiel cumplidor de su empleo; mas al cabo no tuvo otro remedio que dejarse destituir injustamente.

Pueden los caciques de Villada estar satisfechos de su obra, por la cual han dejado en la calle á un honrado padre de cinco hijos, á quienes ha privado del pan un acto del caciquismo más repugnante.

La Sociedad de obreros agrícolas de Sahagún, provincia de León, que cuenta en la actualidad con 330 asociados, va á pedir su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Dado el entusiasmo que por asociarse existe entre estos compañeros, es seguro que en breve plazo no quedará ninguno del pueblo sin pertenecer á la Asociación.

Necesitó el alcalde de Villalón un operario, y llamó á uno con el cual convino

abonarle ocho reales de jornal; pero hete que al ir á percibir su salario el obrero, no quiso el buen alcalde abonarle más de seis reales, ciscándose en el trato hecho. Ya lo saben los trabajadores de aquel pueblo: cuando el alcalde del pueblo necesita á alguno, no le presten el menor servicio si no les hace un contrato previo ó, mejor aún, si no les paga adelantado, con lo cual se evitarán *timos* como el sufrido por uno de sus compañeros.

Los agricultores de Tiedra siguen adhiriéndose á la Sociedad formada por aquellos compañeros como remedio á la tremenda explotación que sufren de parte de los patronos. Y aun sería más rápido el crecimiento de la Sociedad si no quedara, por desgracia, entre los trabajadores un sedimento de temor que les impide afrontar resueltamente la lucha con la clase explotadora.

No se desanimen aquellos honrados trabajadores, desechen todo temor, ingresen todos, absolutamente todos, en la Asociación, y verán cómo muy pronto la fiereza de los patronos se trueca en transigencia al ver ante ellos una firme resolución de no querer dejarles seguir por más tiempo abusando de su superioridad, fundamentada en privilegios que deben desaparecer.

Agrupación Socialista Madrileña.

Esta Agrupación y las Sociedades adheridas á la campaña sobre las subsistencias, invitan á todos los trabajadores á una reunión pública que se celebrará el sábado 16 del corriente, á las ocho y media de la noche, en el Teatro Hernani (Cuatro Caminos) para reclamar del Gobierno y del Ayuntamiento medidas que tiendan á rebajar el precio de los artículos de primera necesidad.

Madrid, 12 de abril de 1904.—EL COMITÉ.

Desde Cifera (León).

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El día 3 del corriente se celebró en La Vid, por los obreros de este Centro, un mitin de propaganda societaria y socialista, con asistencia de los compañeros de la Agrupación de Mieres, Elías Rodríguez y Enrique Cuenca, presidiendo el compañero Antonio Suárez.

La concurrencia, que no bajaría de 600 personas, quedó muy satisfecha de cuanto expusieron los individuos que hicieron uso de la palabra, como lo demostró premiando cada peroración con una nutrida salva de aplausos.

También llamose á la organización á nuestros convecinos de las minas de Santa Lucía, á fin de que todos unidos consigamos, no ya sólo mejorar nuestra situación presente, sino facilitar el advenimiento de un régimen social más justo, donde nuestros hijos no sufran la despiadada explotación de que hoy hace el hombre víctima á sus semejantes.

Organizaos, obreros de Santa Lucía! Cumplid con vuestro deber, desechad ese temor pueril que os impide ir á ocupar un puesto al lado de vuestros compañeros asociados, y trabajad en unión de ellos para mejorar vuestra crítica situación presente. Hacedlo así y daréis prueba de ser dignos individuos de la clase obrera.

Vuestro y de la causa socialista.—EL CORRESPONSAL, 5 abril 1904.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Becilla de Valderaduey.—Han abandonado el trabajo los obreros ocupados en la construcción de la carretera de Villaviciencia á este pueblo, por negarse el contratista á aumentar 25 céntimos en el suculento jornal de 1 peseta con 30 céntimos que percibían los huelguistas y no querer tampoco concederles una hora más de descanso en la jornada, que venía siendo de sol á sol.

Lo que se advierte á los trabajadores de aquella comarca para que no vayan á ocupar los puestos de los huelguistas, aunque no es fácil tenga muchos golosos semejante momio.

En Berga.—Zanjadas las diferencias que dieron origen á la huelga de los operarios empleados en los hornos de la fábrica «Sociedad de objetos metálicos», ha quedado aquella terminada y han vuelto los huelguistas al trabajo.

En Vigo.—La Sociedad de Canteros acordó reclamar á los maestros 25 céntimos de aumento en el salario.

En Bilbao.—Después de más de dos semanas de huelga que lleva la Sociedad de aluqueros Barberos, parece hallarse aquella en vías de arreglo.

Aviso importante.

La Sociedad de obreros albañiles de Madrid «El Trabajo» nos comunica que el contratista de los pabellones en construcción en la Estación del Mediodía no respeta las bases por que se rige esta colectividad, y para lograr mejor su propósito, intenta mandar venir á esta localidad albañiles de provincias.

Damos la voz de alerta á los obreros de este oficio para que no se dejen sorprender con falsos ofrecimientos y vengán á perjudicar á sus compañeros de Madrid, aumentando con esto la terrible crisis de trabajo que actualmente sufre todo el ramo de construcción.

NOTA.—Se ruega á todos los periódicos obreros la reproducción de esta noticia.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Se ha publicado el núm. 215 de *La Unión Tipográfica*, órgano de la Federación de Obreros de la Imprenta, y por él vemos que continúa aumentando el número de Sociedades adheridas, pasando ya de 3,000 los individuos que componen la Federación.

En junta general, el Orfeón Socialista ha acordado que los compañeros que pertenezcan al mismo lleven en lo sucesivo una insignia como distintivo, sin cuyo requisito no podrán tomar parte en las veladas á que dicho Orfeón invite.

La insignia consista de una artística lira con un lazo de seda, que les será facilitada á los orfeonistas en la secretaría del Orfeón.

También ha acordado que en los sucesivos los ensayos se verifiquen los domingos, de dos á cuatro de la tarde, para lo cual se nombró un subdirector, recayendo el nombramiento en el compañero Bernardo Gómez.

Algeciras.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de obreros de ferrocarriles.

Vigo.—La Sociedad de Marineros-pescadores de Cantoarena celebró un mitin de propaganda con motivo de la inauguración de su bandera. Al acto asistieron las Secciones de resistencia de la Federación local de Marín.

La concurrencia, muy numerosa, aplaudió á los compañeros Veamundos, Naval, Del Río y Feijoo, que por el orden indicado hicieron uso de la palabra.

Santander.—Se ha constituido el nuevo Comité Central de la Federación Local de Sociedades Obreras.

La Sociedad de Barberos y Peluqueros celebró el IV aniversario de su creación con una velada que estuvo muy concurrida y en la que había representación de las Sociedades que componen la Federación local de Santander y de la Agrupación Socialista.

Astillero.—Ha quedado organizada definitivamente la Juventud Socialista de este pueblo.

Torrelavega.—Se ha formado la Agrupación Socialista en esta localidad, la cual saluda á todas las organizaciones socialistas. En breve dará un mitin de propaganda.

La correspondencia para esta nueva Agrupación se dirigirá á Domingo Berruete, Campuzano (Torrelavega).

Bilbao.—El compañero Hilario Rodríguez, de la Juventud Socialista, ha dado una conferencia sobre el tema «Socialismo».

Regato.—El día 5 del corriente se constituyó la Agrupación Socialista de esta barriada extrema de Bilbao.

La Arboleda.—Acercas de la «Educación socialista», el compañero Vicente Martínez ha dado una conferencia que fué muy aplaudida.

Otañes.—Se ha verificado una reunión de propaganda en la que los compañeros Seisdedos y Lorenzo Rodríguez usaron de la palabra, exponiendo las bondades de la lucha económica y política del Partido Socialista.

Alicante.—Por faltas comprendidas en la Organización general de nuestro Partido, han sido expulsados Juan Barberá y Vicente Pastor Rojas.

Estos hanse alzado de la expulsión ante el Comité Nacional del Partido.

Han enviado cantidades últimamente á la Sociedad de Obreros Fegoneros y Paleros para socorrer á los trabajadores del mar, en huelga, las colectividades siguientes:

Sociedad «El Despertar Femenino», de Elche, 25 pesetas de donativo y 100 de préstamo; Tejedores Mecánicos de Alcoy, 20 pesetas de donativo; Manufactureros en lana de Alcoy, 25 pesetas de donativo y 25 de préstamo; Panaderos, 5,50 pesetas de suscripción voluntaria; Federación local de Elche, 30 pesetas, importe de una función teatral organizada para los obre-

ros de Béjar y Marineros; Federación Local de Villena, 25 pesetas de donativo. —Hacen trabajos para constituirse en sociedad de resistencia los obreros toneleros arcoherradores de Alicante.

Villafraqueza.—Se está organizando la Sociedad de Obreros agricultores.

Oviedo.—La Sociedad de Albañiles y Peones ha celebrado el IV aniversario de su fundación con un mitin, llevado á cabo el día 2 y una velada teatral el día 3, estando representadas en el primero todas las Sociedades de la Federación local y usando de la palabra R. Martín, M. Vigil y E. Varela. En la velada leyeron trabajos varios compañeros.

Ollaniego.—Se ha celebrado un mitin de propaganda, que estuvo muy concurrido á pesar de las recomendaciones del cura que días antes invitó á los trabajadores á que se librasen del fuego eterno no yendo á escuchar á los diablos socialistas García, Álvarez, Huergo y Vigil, los cuales dieron buenos tizonazos.

Haro.—La Sociedad de Obreros Curtidores se adhiere al pensamiento de celebrar un Congreso de las Sociedades del oficio para echar en él las bases de la Federación de Curtidores de España.

Deusto.—La Juventud Socialista ha expulsado de su seno á Julián Osorio por haber hecho uso de armas contra un compañero, sin que mediara provocación ni ofensa por parte de este último.

Linares.—La Directiva del Centro de Sociedades Obreras ha acordado iniciar una serie de conferencias instructivas, para lo cual cuenta ya con el concurso de diversos elementos intelectuales.

La primera conferencia estará á cargo del ilustrado doctor en Medicina Sr. Corral y Mairá.

Cuenca de Campos.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha trasladado su domicilio á la calle de San Martín, á donde se le dirigirán la correspondencia y periódicos.

Logroño.—Por haber trasladado la imprenta á otro pueblo el impresor de EL OBRERO, y no encontrar establecimiento tipográfico en la capital que quiera imprimirlo, ha suspendido la publicación dicho estimado colega.

Mieres.—El domingo último hanse reunido las conferencias de Extensión universitaria en el Centro de Sociedades Obreras.

Regato (Baracaldo).—Ha quedado constituida la Agrupación Socialista en el barrio del Regato de Baracaldo.

Manlleu.—Es un hecho la formación en este pueblo de una Agrupación Socialista, compuesta de individuos de Manlleu y su comarca.

Trubia.—La Agrupación Socialista celebró con una velada el paso de los comunales por el Poder político en 1871.

ATENTADO CONTRA MAURA

Al entrar en máquina este número, llega á Madrid la noticia de haber sido víctima de un atentado en Barcelona el presidente del Consejo de Ministros, al cual trató de asesinar un individuo al grito de «¡Viva la Anarquía!», aunque sin lograr consumir el delito.

Sin tiempo ni espacio para otra cosa, consignamos nuestra protesta contra esta nueva aplicación de la propaganda por el hecho, que si de algo sirve, es de rémora para los intereses de la causa obrera, que unos miseros alucinados creen defender con actos de esa naturaleza.

LA REVISTA SOCIALISTA

Se ha publicado el número 32 de esta importante publicación, cuyo sumario es el siguiente:

Crónica, por Emegele.—El movimiento socialista y societario en España durante el siglo XIX, por Francisco Mora.—Bromatología popular urbana, por R. Luis y Yagüe.—El Socialismo en el Japon, por Incipiente.—La crisis industrial en Inglaterra, por Th. Rothstein.—Vida obrera, por N.—Cetolismo social y Socialismo, por Eduardo Berth.

Con este número se reparte la cubierta de la obra de Carlos Marx, *Revolución y Contrarrevolución*, y un magnífico retrato del autor.

Precio: 25 céntimos número. Suscripción en toda España: trimestre, 1,50 pesetas, Administración: Mendizábal, 6, Madrid.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, á conveniencia de los obreros asociados.)